

Aétius, gouverneur des Gaules, et Boniface, gouverneur d'Afrique, sous Valentinien III, étaient également des hommes de talents rares. Malheureusement, l'ambition les brouilla et ils ne songèrent plus qu'à satisfaire leurs vengeances personnelles. Boniface, naturellement plus modéré que son rival, s'oublia cependant jusqu'à appeler les Vandales en Afrique.

Le farouche Ricimer, barbare de naissance et de mœurs, faisait et défaisait les empereurs à son gré, aimant mieux gouverner ceux qui portaient la pourpre que de la prendre lui-même. Il était doué de grands talents, mais son ambition effrénée étouffa en lui tout ce qui s'appelle honneur, devoir, reconnaissance.

103. Quelles furent les grandes invasions barbares au commencement du V^e siècle ?

Sous le règne d'Honorius, au commencement du V^e siècle, Alaric, à la tête des Goths, porta une atteinte décisive à la majesté romaine en pillant et ravageant Rome, après quoi il parcourut et dévasta toute l'Italie. Les successeurs d'Alaric s'établirent dans le midi de la Gaule et en Espagne.

Les Alains, les Suèves, les Vandales et les Burgondes, venant comme les Goths de la Scandinavie et des bords de la Baltique, s'étaient répandus comme un torrent à travers les Gaules et l'Espagne ; les Vandales passèrent en Afrique. Les Francs, de leur côté, avaient franchi le Rhin et s'établissaient dans le nord-est de la Gaule.

104. Quelle grande invasion eut lieu au milieu du V^e siècle ?

Au milieu du V^e siècle, les Huns, après avoir ravagé l'Orient sous Attila leur chef, surnommé le *Fleau de Dieu*, traversèrent la Germanie. Ils venaient primitive-ment des frontières de la Chine. Attila avec ses 500,000 barbares, l'épouvante du monde, se rua d'abord sur la Gaule qu'il ravagea jusqu'à Orléans ; Paris ne dut son salut qu'à son illustre vierge Ste. Geneviève. Battus à Châlons-sur-Marne, les Huns s'en vengèrent en pillant